

SOBRE LOS AUTORES

Josep M^a Castellá Andreu

Catedrático de Derecho Constitucional en la Facultad de Derecho de la Universidad de Barcelona. Es doctor en Derecho por dicha universidad, con premio extraordinario de doctorado y mención Doctor Europeo. Dirige el grupo de investigación consolidado “Grupo de Estudios sobre Democracia y Constitucionalismo” (GEDECO) y es miembro fundador del Gruppo di Torino, de constitucionalistas italo-españoles. Es miembro de la Comisión de Venecia del Consejo de Europa y presidente de su subcomisión para Estados regionales y federales. Ha sido director de la *Revista Catalana de Dret Públic* (2012-2016). Ha realizado estancias de investigación en, entre otras, la Universidad de Oxford, el Boston College, la Universidad de Montreal, la Universidad de Lovaina, la Universidad de Chile, la Universidad Nacional Autónoma de México y la Universidad de Pisa. Es autor de la obra *Estado autonómico: pluralismo e integración constitucional* (2018, Marcial Pons), editor del manual *Derecho Constitucional básico* (2019, 5ª ed., Huygens) y coeditor del *Libro Blanco sobre la calidad democrática en España* (2018, Marcial Pons).

Correo electrónico: castella@ub.edu

Rubén H. Compagnucci de Caso

Abogado y doctor en Ciencias Jurídicas y Sociales (Universidad Nacional de La Plata). Exprofesor titular de Derecho Civil (Universidad de Buenos Aires, UNLP). Profesor de Derecho Civil (Universidad Notarial Argentina, Universidad Católica de La Plata, Universidad Católica Argentina). Profesor Emérito de la UNLP y de la UCALP. Profesor consulto de la UBA. Miembro de número de la Academia Nacional de Derecho de Buenos Aires. Es autor de varios libros, entre los que se cuentan *Transmisión de obligaciones* (1978), *El guardián en la responsabilidad civil por el hecho de las cosas* (1980), *Responsabilidad por el hecho ajeno* (1987), *Cesión de créditos* (1992), *Responsabilidad por accidentes de automotores* (1987, en colaboración con el Dr. Félix Trigo Represas), *Contrato de compraventa* (2007), *Contrato de donación* (2011), *Contrato de fianza* (2019), *Comentarios al Código Civil y al nuevo Código Civil y Comercial*, y ha publicado artículos en revistas de su especialidad. Ha participado en numerosos congresos y jornadas de derecho civil.

Correo electrónico: companuccidecaso@gmail.com

Maria Josefina Copa

Abogada (Universidad Católica de Salta). Especialista en Justicia Constitucional y Derechos Humanos (Universidad de Bologna). Profesora adscripta de Introducción al Derecho (Facultad de Ciencias Jurídicas, UCASAL). Auxiliar del Poder Judicial de la Provincia de Salta.

Correo electrónico: josefinacopa36@gmail.com

Sergio Díaz Ricci

Abogado (Universidad Nacional de Tucumán). Diploma de Especialización en Derecho Constitucional y Ciencias Políticas (Centro de Estudios Constitucionales de Madrid). Doctor en Derecho (Universidad Complutense de Madrid). Profesor titular regular de Derecho Constitucional (UNT) y de Derecho Público I-II y de Derecho Constitucional provincial (Universidad de San Pablo, Tucumán). Encargado de la Cátedra Libre de Derecho Parlamentario (UNT). Director de la Maestría en Derecho Parlamentario (USPT, acreditada CONEAU). Director del Instituto de Derecho Parlamentario (UNT) y de la Oficina de Derecho Alemán (Facultad de Derecho, UNT). Profesor de posgrado en universidades de Argentina, España, México, Perú y Bolivia. Profesor en la Carrera de Especialización en Derecho Constitucional (Universidad de Buenos Aires, módulo: Función de control), de la Maestría en Magistratura Judicial y Diplomatura en Derecho Constitucional profundizado (Universidad Austral). Vicepresidente de la Asociación Argentina de Derecho Constitucional. Miembro correspondiente de la Academia Nacional de Ciencias Morales y Políticas de Buenos Aires y de la Academia Nacional de Derecho de Córdoba. Presidente del Instituto Iberoamericano de Derecho Parlamentario y miembro de su Comité Directivo. Miembro de la Academia Interamericana de Derecho Internacional y Comparado, de la Asociación Argentina de Derecho Procesal

Constitucional, de la Asociación Argentina de Derecho Comparado, de la Asociación Argentina de Derecho Parlamentario, de la Comisión de Derecho Constitucional de la IABA (Interamerican Bar Association, Washington) y de la Filial Argentina de la Federación Interamericana de Abogados (FIA). Exlegislador provincial y ex Defensor del Pueblo de Tucumán. Autor de libros y publicaciones en revistas especializadas y del Código Procesal Constitucional de Tucumán (Ley 6944/1999). Correo electrónico: serdiricci@gmail.com

Manuel José García-Mansilla

Abogado (Universidad del Salvador). Master of Laws (LL.M.) en Georgetown University Law Center. Profesor de Derecho Constitucional I (Universidad Austral). Miembro de la Asociación Argentina de Derecho Constitucional, del Instituto de Política Constitucional de la Academia Nacional de Ciencias Morales y Políticas, del Instituto “Segundo V. Linares Quintana” de la Academia Nacional de Derecho y Ciencias Sociales y miembro individual de la International Association of Constitutional Law. Decano de la Facultad de Derecho de la Universidad Austral. Correo electrónico: MGarciaMansilla@austral.edu.ar

Pasquale Gianniti

Es magistrado desde 1990. Ha sido juez del Tribunal Civil y Penal de diversas ciudades de Italia. Desde 2015 es Consigliere de la Corte Suprema di Cassazione, con sede en Roma. Es autor de diversas monografías y trabajos relacionados con su especialidad, además de director de obras colectivas. Correo electrónico: pasquale.gianniti@gmail.com

Luis Eduardo Godínez Mejía

Licenciado en Derecho y Ciencias Sociales (Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, México). Maestro en Derecho Procesal Constitucional (UMSNH). Doctorando en Derecho (Universidad de Navarra). Profesor de Derecho Económico, Administrativo, Teoría General del Estado, Ciencia Política y de la Seguridad Social (UMSNH, Universidad del Valle de Zamora). Funcionario público en distintos cargos del Instituto Nacional de Migración de la Secretaría de Gobernación (Gobierno federal mexicano), además de ocupar cargos y de brindar asesoría de planeación gubernamental municipal (Michoacán, México). Abogado en litigios de derecho administrativo, electoral, familiar y civil. Correo electrónico: lgodinez@alumni.unav.es

Melisa N. Handl

Abogada, investigadora y candidata doctoral (Universidad de Ottawa, Canadá). Estudió Derecho en la Universidad Católica de Salta (Argentina). Realizó una Maestría en Relaciones Internacionales (Escuela de Asuntos Exteriores Norman Paterson de la Universidad de Carleton, Canadá) y una Maestría en Derecho (Universidad de Ottawa), especializándose en Justicia Social y Derechos Humanos. Actualmente está terminando su doctorado en la Facultad de Derecho de la Universidad de Ottawa, donde investiga los impactos de los programas de transferencias condicionadas de dinero en la vida de las mujeres beneficiarias a través de la etnografía institucional. Sus áreas de interés son el género, derechos humanos, política social, metodología, abordajes socio-legales, empresas y derechos humanos y desarrollo internacional. Asimismo, está incursionando en el área de las industrias extractivas e investigando el impacto que tienen las actividades de estas en la vida de las mujeres y con respecto a la violencia de género. Ha sido reconocida por su investigación feminista y recientemente fue galardonada, junto con la Dra. Penelope Simons, con el premio Shirley Greenberg, otorgado al mejor artículo académico feminista de 2019. Correo electrónico: mhand050@uottawa.ca

Rafael Navarro-Valls

Catedrático emérito y profesor de honor de la Universidad Complutense de Madrid. Académico de número y vicepresidente de la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación de España. Presidente de la Conferencia Permanente de Academias Jurídicas de Iberoamérica. Doctor *honoris causa* por la Universidad de Turín (Italia). Es académico de honor de la Real Academia Gallega de Jurisprudencia, de la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación de Granada, de la Academia de Derecho de Venezuela, de la Academia Nacional de Derecho y Ciencias Sociales de Córdoba (Argentina) y de la Academia de Derecho y Ciencias Sociales de Paraguay. Ha sido director del Departamento de Derecho Eclesiástico del Estado de la Universidad Complutense y secretario general de la Universidad Complutense de Madrid. Ha pertenecido a las juntas directivas de la Asociación Internacional y de la Asociación Española de canonistas. Es director de la *Revista General de Derecho Canónico y Derecho Eclesiástico del Estado*, además de miembro del Consejo de Redacción de diversas revistas de su especialidad. Ha publicado más de un centenar de ensayos, artículos y libros de su especialidad. Por sus méritos jurídicos le fue concedida por el Ministerio de Justicia la Cruz de Honor de San Raimundo de Peñafort (2010), y por el Consejo de Ministros, la Gran Cruz de San Raimundo de Peñafort (2012).

Correo electrónico: rnavarro@der.ucm.es

Horacio J. J. Piombo

Abogado (Universidad Nacional de La Plata, Premio Joaquín V. González). Magíster en Derecho Administrativo (Universidad Austral, Medalla de Oro). Master of Laws (LL.M.) en Columbia Law School (Becario Fulbright; Harlan Fiske Stone Scholar). En el ámbito profesional se desempeña como Relator Letrado de la Suprema Corte de Justicia de la Provincia de Buenos Aires.

Correo electrónico: horacio.piombo@columbia.edu

Miguel A. Rapela

Ingeniero Agrónomo y doctor en Ciencias Agrarias y Forestales (Universidad Nacional de La Plata). Director Académico de la Maestría en Propiedad Intelectual (Facultad de Derecho, Universidad Austral). Profesor asociado Categoría I (Facultad de Derecho, Universidad Austral). Director de Vinculación, Plataforma de Genómica y Mejoramiento (UBATEC S.A./FAUBA). Miembro de los Comités Técnicos de la Comisión Nacional de Semillas (CONASE). Exmiembro de la carrera de Investigador y Profesor en el Instituto Fitotécnico de Santa Catalina (Facultad de Ciencias Agrarias, UNLP). Exdirector ejecutivo de la Asociación Semilleros Argentinos (ASA) y de la Asociación Argentina de Protección de las Obtenciones Vegetales (ArPOV). Exmiembro de la Comisión Nacional Asesora de Biotecnología Agropecuaria (CONABIA). Expresidente de la Fundación de la Facultad de Agronomía de la UBA. Expresidente del Comité de Propiedad Intelectual, International Seed Federation.

Correo electrónico: mrapela@austral.edu.ar

Florencia Ratti

Doctora en Ciencias Jurídicas (*summa cum laude*, Universidad Católica Argentina-CONICET). Diplomada en Derecho Constitucional Profundizado (Universidad Austral) y abogada (Medalla de Oro, UCA). Investigadora con dedicación especial (UCA). Profesora de Derecho Constitucional y Formación del Pensamiento Jurídico-Político (UCA). Jefa de trabajos prácticos de Taller de Doctrina y Jurisprudencia (Universidad Nacional de Lomas de Zamora). Fulbright Visiting Scholar en Boston College Law School (Boston, MA). Visiting Scholar en Osgoode Hall Law School (York University, TO). Secretaria del Centro de Derecho Constitucional de la Facultad de Derecho de la UCA.

Correo electrónico: florenciaratti@uca.edu.ar

Estela Sacristán

Doctora en Derecho (Universidad de Buenos Aires), especialista en Derecho Administrativo-Económico (Universidad Católica Argentina), abogada (Universidad del Museo Social Argentino). Directora ejecutiva de las Diplomaturas en Derecho Constitucional Profundizado (DDCP) y en Derecho Procesal Constitucional (DDPC) (Universidad Austral). Profesora de Bases Constitucionales del Derecho Administrativo, MDA (Universidad Austral) y de Derecho Administrativo (UCA). Integrante del Instituto de Derecho Administrativo y del Instituto de Derecho Constitucional de la Academia Nacional de Derecho y Ciencias Sociales de Buenos Aires.
Correo electrónico: es@bgcv.com.ar

Alberto M. Sánchez

Doctor en Derecho y Especialista en Doctrina Social de la Iglesia. Académico correspondiente de la Academia Nacional de Derecho y Ciencias Sociales de Córdoba y de la Academia de Ciencias Sociales de Mendoza. Profesor de posgrado de Derecho Administrativo en la Universidades Austral (Buenos Aires, Formosa y Ushuaia), Universidad Católica Argentina (Salta y Mendoza), Universidad Nacional de Córdoba, Universidad Nacional de Cuyo (Mendoza), Universidad Nacional del Nordeste (Corrientes) y Universidad Nacional de La Pampa.
Correo electrónico: estudioamsanchez@gmail.com

Andrés Sánchez Herrero

Abogado (Universidad Católica Argentina). Magister en asesoramiento jurídico de empresas (Universidad Austral) y doctor en Derecho (UCA). Profesor titular de Contratos (Universidad Austral). Director del Doctorado en Derecho de la Universidad Austral.
Correo electrónico: andres@sanchezherrero.com.ar

Julio César Simon

Abogado y especialista en Derecho del Trabajo y de la Seguridad Social (Universidad de Buenos Aires). Profesor extraordinario y miembro del Consejo Académico de la Maestría en Derecho del Trabajo y Relaciones Laborales (Universidad Austral). Exjuez de la Cámara Nacional de Apelaciones del Trabajo. Miembro del Grupo de Derecho de Trabajo de la Academia Nacional de Derecho. Autor y director de diversas obras de la especialidad. Subdirector de la *Revista Derecho del Trabajo*. Miembro del Comité Académico de la editorial La Ley. Profesor de posgrado (Universidad Católica Argentina).
Correo electrónico: tercervoto_1@hotmail.com

